

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

	ANAL.	CTA.
Madrid.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	3	50
Ultramar.	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

**HORAS DE DESPACHO**  
Redacción: desde las cuatro de la mañana hasta las diez de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana á las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 39

## LA NOVEDAD

### Juan y J. Serret

SAN NICOLAS, DEL 11 AL 17  
Lencería, camisería, corbatería y novedades para señora.

## Censos

Se hace saber á todos los que prestan censo por terrenos ó fincas en *El Pla d'es Castell* que pueden pagar las pensiones vencidas todos los días de 3 á 4 de la tarde, á don Manuel Peña procurador, calle de Molineros, número 12, bajos.

## Desde Barcelona

Sin novedad

Desde que fueron puestos en libertad los industriales procesados por el delito de no pagar la contribución, me acuerdo treinta ó cuarenta veces cada día de un guardia municipal de un pueblo que siempre que hallaba al alcalde ó á la señora del alcalde les decía en tono sumiso, poniéndose la mano en la visera de la gorra, al estilo militar: «No hay novedad». Solamente una noche, que se halló á la alcaldesa en la calle, cambió la frase por un alegre «¡Hay novedad!» á tiempo que le presentaba una enorme liebre que le había entregado el alcalde para que la llevara á su casa.

En aquel pueblo, las *liabres* eran las solas novedades que ocurrían. Algo parecido pasa en Barcelona. La única novedad que tenemos es la censura militar á que están sujetos los periódicos y el servicio telegráfico. En lo demás la normalidad es absoluta.

Nadie se explica por qué continúa el estado de guerra. Y hay quien sospecha que ni el Gobierno ni el Capitán General lo saben á ciencia cierta tampoco.

Y á todo esto, los que ven á Barcelona de lejos, imaginándose que aquí andamos poco menos que á tiros, espuestos cada minuto á una desgracia. «Las nuevas que tenemos respecto de Barcelona son pésimas» me dicen en una carta que acabo de recibir y en la cual late la ansiedad.

¡Pues si vivimos en la mejor de las ciudades posibles! ¿Hay tranquilidad en Palma? Pues en Barcelona estamos igual, con la atenuante de que aquí nos divertimos. ¡Si no hay nada más divertido que el estado de guerra! ¿No pasó toda España hace un año por este estado excepcional? ¿No nos producían á todos una interminable hilaridad ciertos casos y cosas que parecen hoy en nuestro país aditamentos indispensables de los estados anormales... con censura previa? ¿Pues á tanta de que asustarse y vivir con el alma en un hilo por lo que nos pueda ocurrir en Barcelona?

Como la prensa no puede rectificar las noticias falsas, damos todos siendo suelta á la imaginación inventando patrañas y haciéndolas correr por toda la ciudad y enviándolas por correo á Madrid, cuando conviene. La censura no nos permite hacer comentarios; pero cada ciudadano se convierte en censor y qué representa la censura militar al lado de la censura de todo el pueblo de Barcelona.

Por lo demás, estarán abiertos todos los teatros de invierno. En el Liceo tenemos ópera todas las noches. En el principal hemos podido admirar en cinco representaciones á la eminente actriz francesa Mme. Réjane y el viernes inaugurará una serie de tres funciones la gran Sarah Bernhardt.

Si no fuera por que los periódicos se caen de las manos de puro sosos, nadie sabría que estamos en estado de guerra con la indispensable previa censura.

No preocuparse pues, por lo que ocurre en Barcelona; que la tranquilidad es completa y nos divertimos mucho, más, muchísimo más de lo que pueda imaginar el que conoce bien los goces de tomarle el pelo al *sursum corda*.

B. AMENGAU

28 de Noviembre de 1899.

## Balari y sus discípulos

Los periódicos de Madrid han consagrado estos días grandes elogios al joven catedrático de griego de la Universidad de Granada don José Alemany y Belufer, ascendido recientemente por oposición á desempeñar idéntica cátedra en la Universidad Central.

Acostumbrados en España á no tomar en consideración los acontecimientos que no se refieran desde luego á la mala política, cuya perniciosa y funestísima labor ha desvirtuado todos los cargos públicos, apenas alcanzan popularidad aquellos méritos positivos que mantienen todavía un resto de cultura ó de saber. La enseñanza sobre todo ha venido á colocarse en el mismo nivel en que se halla la ciencia española, y así como no hemos tenido teólogos ni filósofos ni literatos ni químicos, hemos carecido también de profesores.

No ha muchos días que Miguel de Unamuno publicó á este propósito un folleto sobre *La enseñanza superior en España* (del que pienso ocuparme otro día), condoliéndose de este mal. La ciencia no tiene en España adeptos ni cultivadores porque no es aquí considerada como un fin, sino sencillamente como un medio para ir escalando con recomendaciones y demás trampantejos los empleos oficiales.

El Estado por absorberle todo ha monopolizado la enseñanza, creando un profesorado servil, al que ha hecho esclavo de las asignaturas en cuya busca vá la juventud española, amontonando en columna cerrada los sumandos, que han de convertirse luego en el título académico, especie de pase que habilita para la circulación social.

El deber de los catedráticos españoles queda cumplido con explicar su conferencia en clase: el deber de los alumnos no vá más lejos del aprobado, especie de patente del saber. Ambos se completan en un mismo círculo de hierro, donde parece que se encierra la ciencia.

Esa fatalidad dogmática en que vivimos perpetuamente encerrados, ha ce en España imposible todo progreso y toda libertad intelectual. Y si de semejante ambiente brota alguna excepción, algún talento luminoso y de voluntad de hierro que logra sobreponerse á las aborrecibles prácticas de

la inmensa mayoría... tanto mejor y tanto más digno de aplauso.

El nuevo catedrático de Griego señor Alemany ha llamado la atención á la prensa madrileña, que se ha cuidado de publicar su biografía; *Del cuartel á la cátedra*. El señor Alemany, hijo de unos humildes labriegos de Cullera estudió la carrera siendo soldado en Barcelona. A los pocos años ganaba por oposición la cátedra de Griego en Granada; hoy está ya en Madrid.

Pero á buen seguro nadie se ha cuidado de investigar el origen del joven filólogo, nadie ha remontado hasta la fuente.

Don José Balari, uno de los pocos profesores (sine el primero) que implantó en España el método filológico de Jorge Curtius, cuya *Gramática griega para las escuelas* llamaba en Europa la atención y despertaba gran entusiasmo por el estudio racional de las lenguas clásicas.

Mientras tanto el señor Balari encandía desde su cátedra un nuevo apostolado de la filología moderna. Y su primer discípulo, Enrique Sems, subió á la cátedra de Salamanca para luego ir á explicar Sanscrito en Madrid (como único que lo había cultivado en España), y se embarcaba para Calcutta, á estudiar entre los propios brahmanes de la India los orígenes de las lenguas indo-europeas.

Más tarde don José Alemany se encargaba de enseñar griego en Granada, y recientemente don Luis Segalá obtiene idéntico cargo en la Universidad de Sevilla y don José Banqué en Zaragoza.

Dentro de algunos años, todos los profesores de griego de España descenderán de la cátedra de Balari.

¿No sería una equivocación y una injusticia lamentable, que el maestro no participara de la gloria de sus jóvenes discípulos?

R. BALLESTER

## Interesante

### á los viticultores

Confirmando los consejos prácticos verificados por el señor López Guardisla en su reciente obra de *La Vid*, el ilustre profesor monsieur L. Degruilly ha dado á conocer en *Le Progrés agricole et viticole* de Montpellier, los sorprendentes resultados obtenidos con fuertes aplicaciones de abonos en los viñedos de la finca Mas de Collet.

Las experiencias datan de 1896, en cuyo año el viñedo indicaba falta de nitrógeno para vigorizar la madura. Abonáronse las 24 hectáreas con 7.000 kilogramos de nitrato de sosa, 10.000 de superfosfato y 2.000 de sulfato de potasa. La producción á pesar de enfermedades y sequía, fué de 47 hectolitros por hectárea.

A partir de dicho año, el abono aumentó crecientemente, empleándose en 1897 600.000 kilogramos de estiércol, 10.000 kilogramos de pastas (turtó), 150 kilogramos de ácido fosfórico (mitad en forma de escorias y mitad superfosfatos), y 400 kilogramos de sulfato de potasa. La producción, á pesar de la piral, se elevó á 94 hectolitros por hectárea.

En este último año (1898-1899), se abonó á razón de 200 kilogramos de nitrógeno por hectárea y 150 de ácido fosfórico. La cosecha total fué de 200 hectolitros por hectárea, habiendo producido algunas parcelas de la finca más hectolitros.

Computados exactamente los gastos é ingresos de la explotación, resulta que durante un periodo de cuatro años, deducido el valor de los abonos, se ha alcanzado un beneficio de 77.400 francos sobre el cultivo antiguo tal como se empleaba antes de emprender las experiencias.

Aunque á primera vista parezca exagerado, pueden muy bien aplicarse en muchas zonas de nuestro país, desde se cultiva intensivamente la vid, las siguientes conclusiones.

1.ª En terrenos adecuados y sujetos á condiciones climatológicas que suministren suficientemente humedad en primavera y verano, es susceptible que la vid alcance el máximo de producción.

2.ª Con labores culturales repetidas y una poda generosa de 6 á 8 brazos cortados á 2 y 3 yemas francas, las tierras quedan aptas para recibir los abonos y utilizarlos completamente en el desarrollo y producción del viñedo.

3.ª La dosis creciente de nitrógeno y ácido fosfórico repetidas durante cuatro años consecutivos con medianas cantidades de potasa, vigorizan la madera, activan el follaje, multiplican los racimos y producen fruto abundante y selecto, que puede llegar á dar hasta 300 hectolitros por hectárea, quintuplicando la cosecha ordinaria.

Y 4.ª El nitrógeno se suministrará al terreno y cultivo mitad en forma

orgánica (estiércol, pastas, turtó, etc), y lo restante en forma de nitrato de sosa, oscilando en aumento la cantidad que deberá emplearse por cada hectárea de 250 á 750 kilogramos.

## Elise Ogechsko

Se ha celebrado recientemente los veinticinco años de actividad literaria de la célebre escritora polaca, con cuyo nombre encabezamos estas líneas. Con motivo de este aniversario, ella ha recibido de todas partes numerosas y ardientes felicitaciones, entre las cuales figuran tres notables cartas de las escritoras alemanas Lina Margustein Marie Albrecht Josephine Fredericksal.

La popularidad de escritora de tanto mérito en Alemania, data de 1884, en cuya época, la conocida escritora alemana Laure Bricks, tradujo su novela «Marthe»; pues las mujeres alemanas vieron en esa obra un llamamiento caluroso á la lucha en favor de los derechos de la mujer, y en particular al de la instrucción, por cuya razón el éxito del libro fué asombroso.

En contestación á las felicitaciones de las mujeres alemanas, Elise Ogechsko ha hecho insertar en el diario alemán *Hansfranz Zeitung* una admirable «Carta abierta á las mujeres alemanas» en la que manifiesta su opinión respecto á la mujer.

Según ella, la mujer posee, desde tiempo inmemorial, bondad y la pureza de sentimientos; no es cruel por naturaleza, y no desea hundir á las otras en el fango para ocupar ella el primer lugar en el festín de la vida. No habiendo tenido por costumbre satisfacer sus pasiones y sus apetitos, son obra suya la guerra, los tormentos y la diplomacia; ni es ella quien ha declarado á la fuerza bruta reina de nuestro siglo. En todas esas iniquidades, la participación de la mujer ha figurado siempre en un grado mínimo.

Al dirigirse, pues, «á las hijas de un gran país civilizado, que ha dado tantos genios al arte y á la ciencia», la escritora polaca propone á las mujeres alemanas la fundación de una «Unión para el bien», siguiendo el ejemplo de la célebre «Tugendbund», que ha dado á Alemania má gloria y honor que todos sus triunfos militares.

Coeur después de haberlos saludado, si creyese que vuestras noticias fuesen harto importantes para servir de contrapeso á las mías.»

Los dos cazadores se miraron uno á otro sonriéndose; y el más alto de los dos, verdadera figura de barón feudal, moreno, y con aquel aire sombrío que algunos fisiólogos atribuyen á un carácter melancólico, mientras que otros le consideran como un presagio de muerte violenta, semejante á aquel estatuero italiano que había sacado este mismo *horóscopo* examinando las facciones Carlos I; el más alto de los dos, volviéndose á su compañero, le dijo:—«Creve-Coeur llega ahora de Brabante, patria del comercio; habrá aprendido todos sus ardidés, y trabajo nos ha de costar hacer un buen ajuste con él.

—Caballeros, dijo Creve-Coeur, está muy puesto en razón que el primero que vea la muestra de las mercancías sea nuestro duque, pues el señor percibe su derecho antes que se abra la feria. Pero ¿de qué color son vuestras noticias? ¿tristes ó alegres?»

El sujeto á quien dirigía particularmente esta pregunta era de pueñea estatura, bastante desenvuelto y con ojos llenos de vivacidad templada por una expresión de madurez y gravedad que se notaba en el movimiento de su labio superior. Toda su fisonomía indicaba un hombre más propio para el consejo que para la acción, que veía y juzgaba rápidamente, pero que resolvía y ejecutaba con toda lentitud y prudencia. Era el célebre señor de Argetón, más conocido en la historia y entre los historiadores por Felipe de Comines, adicto entonces á la persona de Carlos el Temerario, y uno de los consejeros de que más aprecio hacía el duque. Respondiendo á la pregunta del conde de Creve-Coeur sobre el color de las noticias que él y su compañero el barón de Hymbereourt tenían que comunicarle: «Ofrecen, le dijo, todos los colores del arco iris, y varían sus tintes según se pone en su fondo una opaca nube ó el puro azul del firmamento: jamás se ha visto en los cielos un arco semejante.

—Las mías, dijo Creve-Coeur, se parecen á un cometa, son sombrías, espantosas y terribles; y sin embargo, sólo pueden considerarse como el presagio de ma-

so le iba alejando más de su querida Isabel. Atormentaba su imaginación para acordarse de cada palabra que su bien había pronunciado, de cada mirada que le había dirigido; y como sucede frecuentemente en semejantes casos, la impresión que causaba en su espíritu la memoria de estos pormenores era más fuerte que la que podría producir la realidad.

Finalmente, á despecho del amor y los pesares, luego que hubo pasado la hora fría de media noche, lo estremada fatiga de Quentin en los días anteriores empezó á producir en él un efecto que el hábito de los ejercicios corporales, su genio activo, natural vivacidad, y aflictivas circunstancias de sus reflexiones, habían hecho que no experimentara hasta entences.

Sus sentidos, rendidos y como anonadados por la fuerza del cansancio, empezaron á ejercer tan poco influjo en sus ideas, que las visiones de su imaginación desviaban ó alteraban todo lo que trasmitían los embotados órganos de la vista y del oído. Sólo sabía que estaba despierto por los esfuerzos que hacía por intervalos, conociendo el peligro de su situación, para resistir á un profundo sueño próximo á aletargarle. De cuando en cuando el natural sentimiento infundido por el riesgo de caer del caballo, le volvía por un instante el conocimiento; pero inmediatamente mil sombras confusas le oscurecían de nuevo los ojos; y el hermoso paisaje iluminado por la luna iba desapareciendo para él, hasta que se hizo tan visible su estado de postración, que el conde de Creve-Coeur se vió obligado á mandar que dos de la comitiva marchasen constantemente á su lado para impedir que se cayese del caballo.

Cuando llegaron á Landrecy, el conde, por compasión al joven que había pasado con aquellas tresnoches sin cerrar los ojos, dispuso un alto de cuatro horas para que él mismo y su comitiva pudiesen tomar algún alimento y descanso.

Quentin dormía profundamente, cuando fué despertado por los clarines del conde y por las voces de sus furrioles que decían: «Vamos, señores, levantarse; á caballo.» Harto matinal era esta alborada para que pudiese

## Los puertos francos en Canarias

Las Palmas (Gran Canarias) 26.— Los periódicos de esta ciudad publican hoy la exposición que eleva al ministro de Hacienda el presidente de la Asamblea aquí reunida, en los últimos días, para tratar de la solución más conveniente para el régimen de los puertos francos de estas islas, con motivo del proyecto de ley pendiente de discusión en el Congreso de los Diputados.

Los acuerdos han sido contrarios á que se adjudique por concurso la administración de los puertos francos y á que en la misma intervenga la Diputación provincial, estimándose que la forma más conveniente es la inteligencia del Gobierno con la Asociación Gremial de Comerciantes, interesados con la reglamentación que se determine oficialmente.

Los elementos mercantiles apenas han tenido representación en la Asamblea, formando la mayoría de ésta los delegados de algunos Ayuntamientos, de la Cámara Agrícola, de heredamiento de aguas, de Sociedades de trabajadores y de algunas de recreo.

## Pais de mendigos

Así como suena, con esta frase tan depresiva á la vez que justa, por desgracia, dicen que calificó á España el malogrado rey don Alfonso XII apenas llegó á Madrid procedente del extranjero, donde había estado proscrito.

Y en efecto, no cabe duda de que España es un pais de mendigos y lo es por la ignorancia general de sus naturales.

Al periódico madrileño *El Pais* se le ha ocurrido publicar unos datos estadísticos relativos á la mendicidad y á la vagancia, y de semejante padrón de ignominia resulta que, según el censo, han declarado que carecen de oficio y de beneficio la friolera de 8.726.519 y que no saben leer ni escribir 6.104.470.

Véase, pues, bien claramente, cuál es la causa de la miseria y cómo las apuntadas cifras hacen buena la afirmación que nosotros muchas veces repetimos de que España muere víctima de la ignorancia.

El mal es inveterado y de muy difícil alivio, sobre todo mientras tenga impugnadores en esta bendita tierra, la idea de la enseñanza gratuita y obligatoria.

Un estadista insigne atribuyó al maestro de escuela la victoria de los alemanes sobre los franceses en 1870.

Si tal es el moderno dios de las batallas ya podemos darnos por vencidos.

## El emperador Guillermo en Inglaterra

### Recuerdo curioso

Con motivo del viaje de Guillermo II á Inglaterra, recordase que la primera vez que el soberano alemán visitó el castillo de Windsor fué en 1863.

El 10 de Marzo de dicho año el príncipe Guillermo de Prusia—hoy Emperador—asistió con su madre, la Emperatriz Federica, á la boda, del príncipe de Gales, en la capilla de San Jorge, de Windsor Castle.

Tenía entonces cuatro años. El Obispo de Oxford, monseñor Wilberforce, que asistió también á la ceremonia, conserva el siguiente recuerdo, que anotó en su diario:

«El príncipe Guillermo de Prusia estaba colocado entre sus dos tíos, que pasaban todos los trabajos del mundo para que se estuviera quieto. Cada vez que se movía, una mano le sujetaba. Para vengarse el príncipe Guillermo mordía á sus tíos en las pantorrillas, que llevaban desnudas, como es de rigor cuando se viste el traje de *highlanders*.»

Guillermo II, á quien el prelado de Oxford ha leído ahora esta nota, se ha reído mucho.

## Los ingleses en Gibraltar

Aunque bastantes de las noticias que telegrafía á *El Imparcial* su corresponsal en Cádiz son conocidas y algunas nos parecen influidas de espíritu sensacional para hacerlas apetitosas al lector, reproducimos algunas de ellas á título de curiosidad:

«Los ingleses compran sin cesar grandes extensiones de terrenos en los términos de San Roque, La Línea, Jímena, Algeciras, Castellón y Los Barrios, con pretexto de sembrar tomates y exportarlos á Inglaterra.

Lo mismo hacen en Canarias y en Baleares.

En Almoraima se proponen construir un grandioso hotel, y en Punta Europa un gran hospital, habiendo presupuestado para estas obras 30.000 libras esterlinas.

La tendencia de los ingleses es conseguir que salga de Gibraltar la población civil.

En la Punta Sur del Peñón se ha hecho un gran batán y baterías con cuatro cañones de 110 toneladas y 52 pies de largo.

En el Hacho se construye una batería de gran importancia.

Los obreros españoles que estaban empleados en estos trabajos han sido despedidos, en previsión de que pudieran dar detalles de estas obras.

Toda la parte Norte del Peñón, hacia el lado de Algeciras, se ha chapado, haciéndose el suelo de cal hidráulica, para recoger el agua de lluvia en una cisterna con cabida para cinco años.»

## NOTICIAS

### Del extranjero:

El vapor «Turcoman» que se dirigía á Nueva York desembarcó en Boston á los tripulantes del velero «Cleddu Belle» que recogió en el Atlántico á unas 300 millas de la costa de Irlanda cuando los botes en que iban embarcados estaban ya en peligro inmediato de irse á pique.

El velero naufragó cerca del sitio en donde fueron salvados sus tripulantes.

Comentando el *Morning Leader* de Londres la no confirmada noticia precedente de Viena de que los rusos han ocupado la ciudad de Herat, dice: «¿Cómo podrá justificar el Gobierno el hecho de haber retirado 10.000 hombres del ejército de la India?»

«O el Gobierno cree la supuesta intención de los rusos de invadir la India, ó no la cree.

«Si la cree ¿qué se propone debilitando el ejército que tiene Inglaterra en la India? y si no la cree ¿cómo mantiene en aquella parte del Asia un ejército tan numeroso, cuando para pagar sus gastos tiene que imponer tributos y más tributos al ya tan castigado contribuyente indio?»

A pesar de sus múltiples ocupaciones, todavía le quedó anteaer tiempo al emperador Guillermo de Alemania para inspeccionar detenidamente el batallón de Guardias de Corps que da la guarnición en el real sitio de Windsor.

Entretúvose el monarca alemán, especialmente, en el examen de un cabo y dos soldados que llevaban el equipo «Shaki» de campaña, que revistó Guillermo sin dejar punto ni rincón, exclamando luego en alta voz en lengua inglesa «es magnífico, me gusta mucho».

Pretende el *Birmingham Post* saber de buena tinta que los franceses han presentado al Gobierno turco nada menos que cinco solicitudes distintas pidiendo concesiones ferroviarias en la Palestina y en el Asia Menor.

Tres de las cinco peticiones son franco-rusas y sólo francesas las otras dos.

También han presentado solicitudes de concesiones ferroviarias los embajadores de Inglaterra, Italia y Alemania.

Telegrafía el gobernador de Argelia al Gobierno francés que la misión francesa Fourau-Lamy, que se dijo haber sido aniquilada, llegó felizmente á Agades sin disparar un tiro, que los individuos de la misma gozaban de perfecta salud y que habiéndose muerto todos los camellos los hizo reemplazar por bueyes y asnos.

La misión fué bien recibida en todas partes por los indígenas, mientras que otra separada de ella por ocho días de



Primer aniversario del fallecimiento  
de la señora  
**Doña Elisa Ciaudo Gautier**  
Falleció en Bona el 4 de Diciembre de 1898

— Q. E. P. D. —

Todas las misas que se celebrarán el lunes 4 de los corrientes en la capilla de San Antonio, de la Iglesia de San Francisco, de 9 á 11, serán aplicadas en sufragio de su alma.

marcha precedente de Timbuctoo, tuvo que entrar en Zinder después de un combate en el cual los defensores de la ciudad tuvieron 40 bajas.

Quedan, pues, oficialmente desmentidos, los funestos rumores que circularon recientemente sobre la citada misión.

### De la capital:

Esta pasada noche ha fallecido en esta capital, después de una larga y penosa enfermedad, sufrida con cristiana resignación, la virtuosa señora doña María Magdalena Ramón, esposa de nuestro amigo el abogado don Jerónimo Massanet.

Su cadáver será conducido á la última morada á las cinco y media de la tarde de hoy.

Enviamos nuestro más sentido pésame á su familia y en particular á su esposo el señor Massanet y á su padre don José Ramón cajero de la sociedad *Crédito Batear*.

Por medio de la locomóvil del parque de Artillería, han sido ya trasladados á la batería de las *Illetas*, los cañones sistema Ordoñez, que trajo para la misma el vapor *Jovellanos*.

Anoche rieron acaloradamente varios individuos en la calle de San Francisco, resultando uno de los contendientes con una contusión en el ojo izquierdo.

La oportuna intervención de un agente de la autoridad puso fin á la reyerta, quedando citados dichos individuos para comparecer hoy ante el señor Alcalde.

Previamente convocados se reunió á las cuatro de la tarde de ayer en el despacho del señor Alcalde y bajo la presidencia de éste, la Comisión encargada de repartir el dinero recaudado en la suscripción abierta á favor de las familias perjudicadas con el naufragio del laud *San Jaime*. En dicha reunión se trató de lo

condiciones en que han quedado cada una de dichas familias y de la forma como debían ser socorridos, quedando la Comisión en reunirse de nuevo el lunes próximo para acordar en definitiva la distribución del dinero.

Se halla vacante la plaza de Juez municipal de la villa de Lloseta por renuncia del que la servía.

Eicha plaza podrá solicitarse dentro el plazo de 10 días á contar desde la inserción de la vacante en el *Boletín Oficial* todos los funcionarios escedentes de Ultramar.

Para los efectos de reclamación se halla de manifiesto en la secretaria del Ayuntamiento de Santa Margarita el repartimiento de consumos para el año económico de 1899 á 1900.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación ha sido jubilado el Director de segunda clase jefe de la sección de telégrafos de esta provincia don Antonio Gralla, habiendo hecho entrega de su cargo al subdirector de primera clase don Antonio Vicens Ribot.

Por la secretaria de Cámara de este Obispado se recuerda á los Ríos, Parracos, Vicarios en filiales, Capellanes de monjas y demás encargados de iglesias y capillas, que el 8 del próximo mes, festividad de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen, es uno de los dos designados en la circular de 8 de Abril de 1888 para verificar la colecta con destino á la conservación de los Santos Lugares de Jerusalem.

Leemos en un colega que el domingo próximo en la sociedad Centro de Unión Republicana se celebrará un concierto vocal é instrumental, en la que tomará parte el *Orfeón Republicano*, que dirige el joven músico don Francisco Merey.

Algo más bonancible que el día anterior fué el tiempo que reinó ayer en esta ciudad, luciendo el sol á intervalos.

A pesar de ello las calles continuaron intransitables á causa de la capa de barro que las cubre.

Continúan con gran rapidez las obras para la colocación de las tuberías de la nueva fábrica de gas, que como saben nuestros lectores ha de inaugurarse el día primero de Enero próximo.

Según noticias que hemos recibido de algunos pueblos, las lluvias caídas últimamente han sido generales en casi toda la isla, con gran satisfacción de nuestros agricultores, pues como ya dijimos muchos de éstos tenían paralizadas las operaciones de la siembra á causa de la poca humedad de sus tierras.

La compañía de ópera que debía debutar esta noche en el Principal no podrá efectuarlo por no haber llegado á tiempo la compañía á causa del retraso de los correos, y por lo tanto haberle faltado tiempo para ensayar las obras.

La compañía es esperada hoy en el vapor de Valencia, siendo probable que no debute hasta el martes de la semana próxima.

Caso de que las obras salieran bien ajustadas, prontamente, empezaría á trabajar mañana.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Buñola haber denunciado al Juez municipal de la misma á dos sujetos presuntos autores de la corta y sustracción de varios pinos del Monte comunal de aquella villa.

Se ha recibido en esta ciudad una Real orden confirmando el nombramiento de don Antonio Frontera para

oíría con placer: sin embargo, al despertarse se encontró otro hombre. Con la luz del día había recobrado sus fuerzas y la confianza que tenía en sí mismo y en su fortuna; ya no pensaba en su amor sino como en un vano sueño, una quimera sin esperanza, que consideraba como un principio de vigor y actividad que debía vivificar siempre su corazón, aunque no pudiese esperar ver coronada jamás su terrera en medio de los insuperables obstáculos que le rodeaban.

«El piloto, dijo para sí, guía su buque por la estrella polar aunque jamás espere alcanzarla; y la memoria de Isabel de Creve me convertirá en digno guerrero aunque quizás no la vuelva á ver. Cuando llegue á sus oídos que un soldado escocés llamado Quentin Durward se ha distinguido en un honroso campo de batalla, ó que ha sido hallado muerto en una brecha, se acordará del compañero de su viaje como de un hombre hizo cuanto estuvo en su mano para librarla de los lazos que se le tendían y para apartar de su cabeza las desgracias que la amenazaban; y acaso honrará entonces mi memoria con una lágrima, ó con una guirnalda mi sepulcro.»

Habiéndose animado de este modo para sobrellevar con varonil esfuerzo el infortunio, se halló Quentin más dispuesto á hacer frente á las burlas del conde de Creve-Cœur, que no le perdonó, chanceándose mucho y tratándole de joven afeminado incapaz de resistir á la fatiga. El joven escocés manifestó mas paciencia y contestó con gracia á las chanzas del conde, dando tan felices y respetuosas respuestas que á esta variación de tono y modo de portarse debió evidentemente el concepto que formó de él el caballero borgoñés, muy superior al que le mereciera cuando irritado el día anterior por el amargo sentimiento de su situación, ó guardaba silencio con sobrado ceño, ó sólo respondía con arrogancia.

El digno veterano empezó á mirarle como á un joven de quien era posible sacar algún provecho y á darle á entender con bastante claridad que si quería separarse del servicio de la Francia, le proporcionarían colocación honrosa en la casa del duque de Borgoña, sin perder de vista su ascenso. Quentin con las mas oportunas expresiones

siones de gratitud se escusó de aceptar este favor, á lo menos por entonces, deseando saber positivamente hasta qué punto podía elevar sus quejas contra Luis su primer protector, pero esta negativa no le hizo perder la gracia de Creve-Cœur: y á pesar de que su entusiasmo, acento extranjero, y modo de pensar y de expresarse produjeran frecuentemente una sonrisa en la grave fisonomía del conde, ésta había perdido todo lo que antes había tenido de desapacible, no se resentía ya del sarcasmo, ni traspasaba los límites de la atención y del buen tono.

Continuando así su viaje con mucha más armonía que el día precedente, llegó por fin el destacamento á dos millas de la famosa y fuerte ciudad de Perona, cerca de la cual estaba acampado el ejército del duque de Borgoña, dispuesto, según se suponía, á invadir la Francia; en tanto que Luis por su parte había reunido considerables fuerzas en Puente San Magencio, para reprimir á un vasallo demasiado poderoso.

Perona, situada á orillas de un río profundo, en país llano, circuida de gruesas murallas y anchos fosos, se reputaba antiguamente, como es tenida aún en el día, por una de las plazas más fuertes de Francia. El conde de Creve-Cœur, su comitiva y su prisionero se iban acercando á esta fortaleza á cosa de las tres de la tarde, cuando, al atravesar un bosque que se estiende por el lado de Levante casi hasta las murallas de la ciudad, encontraron dos caballeros de alta clase, según denotaba su numeroso séquito. Vestían el traje que se usaba entonces en tiempo de paz; y de los balcones que llevaban en la mano, número de cazadores á caballo, y perros que los seguían se deducía que se estaban divirtiendo en el ejercicio de la caza al vuelo; pero que disararon á Creve-Cœur, cuyos colores y armaduras conocían perfectamente, dejaron de perseguir á una garza real en las orillas de un ancho canal obra del arte, y corrieron hacia él á escape.

«¡Noticias!... ¡noticias!... conde de Creve-Cœur, exclamaron á una. ¿Quereis dardas ó recibirlas? ¿ó quereis que hagamos un cambio?»

—Podría acceder á ello, caballeros, respondió Creve-

desempeñar el cargo de Médico de la Comisión mixta de Reclutamiento.

El Boletín Oficial de este Obispado correspondiente al día de ayer publica una circular abriendo la firma para la provisión del Curato de Santa Margarita.

Los señores opositores, que no hayan sido promovidos en las provisiones anteriores y obten al mencionado cargo, deberán acudir á dicha Secretaría, durante los días y horas de oficina, para firmar al tenor de las disposiciones contenidas en las otras circulares, teniendo presente que el plazo concedido terminará á la una de la tarde del día 9 del actual.

Por uno de esos lapsus tan sensibles como difíciles de evitar en las tareas periodísticas, al dar cuenta de la visita del señor Gobernador y el Inspector de Sanidad señor Munar, á la isla de Formentera, dejamos de hacer constar los valiosos servicios prestados por el único cirujano de aquella isla, quien con una inteligente y laboriosa muy notables ha prestado asistencia infatigable á los enfermos de fiebre palúdica.

Subsanamos con gusto la inmerecida preterición.

A la una de la tarde de ayer hubo repique general de campanas en las iglesias de esta ciudad anunciando la festividad de la Inmaculada Concepción.

En dicho día el Ilmo. señor Obispo de esta diócesis, celebrará misa de pontifical, dando despues solemne bendición con indulgencia plenaria, á los fieles que acudan á dicho acto.

El vapor *Cataluña* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, 66 pasajeros y carga.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque figuraban el alférez de navio don Guillermo Ferragut, y las comisiones receptoras encargadas de recibir en Lérida y Mataró á los reclutas destinados á los regimientos que guarnecen esta plaza.

El vapor *Unión* que debía llegar ayer á este puerto procedente de Valencia é Ibiza, no lo efectuó por haber tenido que retrasar su salida del primer de dichos puertos á causa del mal tiempo. El *Unión* salió de Valencia ayer á las once de la mañana, de modo que si verifica su viaje con regularidad, á las seis de la mañana de hoy debe de fondear en nuestro puerto.

Entre los varios ingresos realizados ayer en el Banco de España figuran nada menos que 89.000 pesetas que los Administradores de Loterías de esta capital han entregado á cuenta de los billetes despachados del sorteo extraordinario de Navidad que ha de efectuarse día el 23 del actual.

A este paso, y teniendo en cuenta que faltan muchos días de despacho, será considerable la cantidad que se juegue en esta provincia.

Mañana en el *Círculo de Obreros Católicos* se representará la comedia en tres actos y en verso, escrita en lengua catalana *Lo Endevinayre*, dando fin la función con la zarzuela *El negrito*.

Ayer por la mañana fondeó en el Lazareto sucio de Mahón el vapor inglés *Osiris*, procedente de Alejandría. Inmediatamente se comunicó á Madrid si debe purgar cuarentena puesto que la peste ha desaparecido de aquella población.

El presidente de *La Novedad*, asociación de Barberos de Palma y sus contornos nos participa que desde hoy en adelante, todos los establecimientos se cerrarán á las ocho de la noche, escepto los miércoles, sábados y vísperas de día festivo.

Siendo festivo el miércoles ó sábado también se cerrará á las ocho.

Cuando ocurran dos ó tres fiestas consecutivas, en la última se cerrará á las dos de la tarde.

Los infractores serán multados con cinco pesetas y con diez en caso de reincidencia.

El martes de la semana próxima se reunirá en sesión ordinaria la Diputación provincial.

Suscripción para la adquisición de salvavidas con destino á las barcas de bou de esta provincia, abierta en la Comandancia de Marina de este puerto:

Suma anterior 2.172'95 pesetas.  
Sociedad *La Protectora*, 125 id.—  
Consignatarios de la Compañía Mahonesa, 10 id.—  
D. Rafael L. Blancas 15 id.  
Total, 2.322'95 pesetas.

# Doña María Magdalena Ramón de Massanet

HA FALLECIDO  
DESPUÉS DE RECIBIR LOS SACRAMENTOS

—\* E. P. D. \*

Su esposo, padre, padres políticos, abuelos, hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará hoy á las 5 en la Iglesia parroquial de San Nicolás, y seguidamente á la conducción del cadáver al cementerio, y también al funeral que, en sufragio del alma de la finada, se celebrará el martes 5 de los corrientes á las once en la misma iglesia.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo de la Diócesis se ha dignado conceder cuarenta días de indulgencia por cada misa, parte de rosario ó comunión que se ofrezcan á Dios en sufragio del alma de la difunta.

## Bibliografía

El Boletín *Revisita* de la Cámara Agrícola Balaor, correspondiente al sábado último publica el siguiente sumario:

**Cámara Agrícola Balaor:** Agricultores de Manacor.—*Crónica general:* La cosecha de aceituna.—Siembra y variedades de trigo.—Presidarios dedicados á trabajos agrícolas.—Unión comercial entre España é Inglaterra.—El azafrán en Albacete.—El nitrato de sosa y la profundidad de los labores.—Consumo comparativo de patatas, trigo, carne y huevos.—*El kiki del Japon*, por M.—*Cosechas y mercados.*—*Datos y noticias:* Sobre la Ática ó pulgón de la vid.—Las lombrices y el castaño de Indias.—La acción del yeso.—Relación entre el terreno del cual procede el trigo y el terreno en que se le siembra.—Influencia de las condiciones físicas del terreno en la vegetación.—Origen de las grasas vegetales.—Fabricación del vino de azúcar.—La achicoria.—*Sección Legislativa.*

La casa editorial de Bailly-Balliere é hijos ha puesto á la venta los tomos 7.º á 12.º inclusive de su popular *Pequeña Enciclopedia de Construcción*.

Los tomos de que nos ocupamos tratan: el primero, ó sea el 7.º, de la Carpintería y obras de hierro; el 8.º, de la Pintura, vidriería, decoración y embalsamado; el 9.º, de la Calefacción, fumistería, ventilación y alumbrado eléctrico; el 10.º, de la Distribución de aguas y el saneamiento; el 11.º, del Tejado, emplomado y zinc, y el 12.º, de las Leyes y reglamentos relativos á la construcción.

En todos estos tomos se han recopilado con gran variedad de ejemplos cuantos datos se han generalizado en la construcción, tanto para su solidez como para el aspecto estético de los edificios.

Merece especial mención el tomo 12.º, último de la obra, por no ser una traducción del Barré, sino una obra completamente nueva, en la que el sabio catedrático de la Escuela especial de Ingenieros, señor Gaztelu, ha recopilado cuantas leyes y reglamentos se han dictado y son de interés para los constructores.

Los presentes tomos, como los anteriores, se hallan de venta al precio de 1'50 en rústica y 2 pesetas en pasta en la casa editorial de Bailly-Bailliere é hijos, plaza de Santa Ana, 10, Madrid, y en todas las librerías.

El número del Boletín Oficial del Obispado de Mallorca correspondiente al 2 de Noviembre publica el siguiente sumario:

Circular de la Sria. del Concurso abriendo la firma para el Curato de Santa Margarita.—Circular de la Sria de Cámara anunciando la Misa Pontifical y Bendición Papal del día de la Inmaculada.—Idem recordando la colecta para los Santos Lugares.—Idem sobre publicación de la Santa Bula.—Suspensión de indulgencias y facultades con motivo del Jubileo Universal.—Instrucción sobre el protectorado del Gobierno en la Beneficencia.—Crónica de la Diócesis.—Liga de Plegarias.

El mejor preparado para el estómago, es el *«Elixir á la Inguivina Giol»*. Véase el anuncio en la 4.ª página.

## Cultos para hoy

### Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la iglesia del Socorro, siendo expuesto el Santísimo á las seis y media de la mañana; en seguida misas rezadas; al anochecer rosario y la continuación de la novena dedicada á la Purísima y la reserva de Su Divina Majestad.

### Otras funciones

En la Mercad, á las siete y media de la mañana, se celebrará misa propia á la Virgen Titular.

En San Nicolás, al anochecer, se practicará el ejercicio de la devoción sabatina.

### Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Grada, en la Catedral.

## Cultos para mañana

En el Socorro, á las siete y media, misa de Comunión general para los asociados con plática por el M. I. señor Chantre don Matías Compañy. Por la tarde á las seis Rosario, Trisagio del M. Torres, sermón por el P. Director Fr. Fermín de Uncilla; solemne Adios al Stagrado Corazon y reserva del Santísimo.

## Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balaor.	81 60
Cambio Mallorquín.	3 50
La Isla Marítima.	59 10
Ferro-Carriles de Mallorca.	45 00
Alumbrado por Gas.	56 50
Salinas de Ibiza.	205 00
Fomento Agrícola.	82 00
Bonos Municipales.	84 75
VALORES PÚBLICOS	
Barcelona 1 de Diciembre.	
Interior.	68 32
Exterior.	60 60
Amortizable.	00 00
Cubas.	76 37
Cubas 1890.	00 00
Aduanas.	97 75
Filipinas.	79 75

## ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 28.—Varones 2.—

Hembras 5.  
Día 29.—Varones 1.—Hembras 1.  
Matrimonios: Día 28.—Don Andrés Solivellas Ferrer con doña Isabel López Pons.

Día 29.—Don José Forteza Fuster con doña Mercedes Pomar Forteza.

Defunciones: Día 29.—Antonio Pujol Palmer, 22 meses, c. de Cotoner, reblandecimiento cerebral.—Margarita Tur Planells, casada, 47 años, hospital, erisipela.—María Gual Payeras, viuda, 74 años, hospital, anemia.—Antonia Villalonga Bannasar, viuda, 80 años, p. de Santa Eulalia, vejez.  
Día 30.—Ana María Quetglas Matas, casada, 42 años, Coll d'en Rebas, fiebre.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay nimbus.

Id. del horizonte.—Cargado.

Dirección del viento.—Ventolina del cuarto cuadrante.

Estado del mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

**Incidencias.**—Cuando el orto el cielo estaba despejado en su zenit, cargado el horizonte, llana la mar, su nivel bajo y soplaban al N. la ventolina. Fué refrescando el viento á las ocho de la mañana y llamándose al E., á medio día llovía á la vista de Palma y por S. O. Hubs un chubasco de agua y poco viento al principio de la tarde, despegó algo el cielo, más tarde dejó de llover y al ocaso como queda dicho.

**Noticias.**—Entró la corbeta italiana *Filippo* con destino á Andraig y el laúd *Nueva Amistad* de Arenys y el *Lulio* de Ibiza. Salió el vapor *Lulio* y el *Ciudad de Mahón* para Barcelona.

**Buques fondeados:** Día 28.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., de Mahón.—Vapor español *Cataluña*, de 652 ton., de Barcelona.—Vapor español *Ballesteros*, de 1.153 ton., de Avilés.

Día 30.—Laúd español *Nueva Amistad*, de 21 ton., de Arenys.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., de Ibiza.  
Día 1.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., de Cabrera.

**Buques despachados:** Día 28.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., para Barcelona.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., para Cabrera.

Día 30.—Vapor español *Ballesteros*, de 1.153 ton., para Barcelona.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., para Barcelona.

Día 1.—Vapor español *Cataluña*, de 652 ton., para Barcelona.—Vapor español *Jovellanos*, de 268 ton., para Gandia.—Laúd español *Viejo San Sebastián*, de 40 ton., para Andraig.—Laúd español *Internacional*, de 27 toneladas, para Sóller.—Laúd español *San José*, de 19 ton., para Sóller.

**Matadero:** Día 28.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 2.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 5.—Borregos, 0.—Corderos, 96.—Cabras, 5.—Cegajos, 0.—Cabriles, 3.—Cerdos, 19.—Oardas, 17.—Lechonas, 0.—Total, 151.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

### Del Transvaal

Madrid 1 á las 10'10 m.

**Londres.**—Dicese que el general Methu se halla ligeramente herido.

Supónese que los boers se retiraron hácia el Norte.

La batalla de Moder se considera como la más ruda que registran los anales de la historia de Inglaterra.

### La guerra anglo boer

Madrid 1 á las 10'10 m.

Han ocurrido algunas escaramuzas cerca de Ladysmith.

Un telegrafista que salió del cerco dice que vió entre la guarnición un centenar de muertos y heridos.

No hay noticia alguna del Natal.

### De Manila.-Concierto económico

Madrid 1 á las 2'30 t.

Un despacho oficial de Manila

dice que los americanos persiguen á los tagalos hacia el Abra.

Estos llevan consigo 1.300 prisioneros españoles los cuales espérase que sean rescatados.

El señor Silvela ha telegrafiado al general Despujols para que participe á los gremios que las Cortes resolverán sobre la petición del Concierto económico.

### Fabié grave

Madrid 1 á las 3'40 t.

Encontrándose esta tarde el ex-ministro señor Fabié en el despacho del señor Villaverde fué acometido de un ataque de hemiplejía.

Inmediatamente se dió aviso á la Casa de socorro conduciéndosele á su domicilio en una camilla.

Su estado es grave.

Mencheta

Diccionario de la lengua castellana, por la Real Academia Española, encuadernado en pasta jaspeada. Se halla de venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, al precio de 30 pesetas ejemplar.

## NOTICIAS

de la madrugada  
**TELEGRAMAS**  
**La guerra del Transvaal.-Pérdidas de los boers.**

Madrid 1 á las 7 n.

Las pérdidas sufridas por los boers en el ataque de Willowgrange ascienden á 32 muertos y 10 heridos.

Los boers se retiraron rápidamente en Ladejgrey y Bardy, donde se supone que preparan un golpe inesperado.

**La aprobación de los presupuestos.**

Madrid 1 á las 8'10 n.

En la sesión del Senado ha sido aprobado el presupuesto de Estado.

En el Congreso se aplazó la discusión de los presupuestos de Marina, por continuar enfermo el señor Gómez Imáz.

Se ha discutido el presupuesto de Hacienda, haciendo varias observaciones los señores Suárez Inclán y Canalejas.

### Dos noticias

Madrid 1 á las 10'30 n.

La Comisión de presupuestos ha acordado mantener el mismo sueldo y la residencia de los catedráticos y no rebajar en lo más mínimo el sueldo de los peones camineros.

La Junta del Banco de España ha acordado conceder al Tesoro los cien millones de pesetas que solicitó el señor Villaverde.

### Más sobre el Congreso

Madrid 1 á las 10'45 n.

Al final de la sesión del Congreso el señor Villaverde se declaró contrario á la concesión de los conciertos económicos á las provincias, por considerar que es atentatorio á la soberanía financiera del Estado el delegar la investigación de los tributos.

Mencheta

Franelas de algodón á 3'50 reales cana en El Indio, Jaime II 59 y 61, y mantas algodón á 5 reales una.

## SORDOS

### Gran invento

Don Vicente Ruiz, Director del gabinete acústico de Madrid, ha inventado el modo de dar oído á los sordos sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su Real privilegio. El señor Ruiz remite gratis prospectos á quien los pida mandando sello.

Montera, 8, Madrid.



FERRO-CARRILES

MALLORCA

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Vapores Correos

Salidas de Palma

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

Entradas á Palma Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2, tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

DICIEMBRE

2

1843.—Isabel II es proclamada reina de España.

SÁBADO

335 | Santas Bibiana y Elisa, vgs. | 80 mrs. y s. Lope, ob.

DICIEMBRE

3

1792.—Empieza el proceso contra Luis XVI en Francia.

DOMINGO

336 | San Francisco Javier, cf. y | 29 s. Mauro, mr.

ABONOS QUIMICOS ALZAMORA HERMANOS PROVVEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR-ABONOS QUIMICOS

ESTÓMAGO É INTESTINOS ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

LATOS PASTILLAS DEL DR. ANDREU Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU

No más pelo blanco TINTURA DEL DOCTOR JIMENO CONFITES CARPA CURACIÓN RÁPIDA Y SEGURA DE TODA CLASE DE ALIVIO INSTANTÁNEO

PIANOS Casa Perelló-UNIÓN, 19 5 DUROS MENSUALES en adelante SE COMPRAN USADOS Y SE CAMBIAN CON NUEVOS GRANDES NOVEDADES EN MUSICA EN TODO GENERO

CALZADO SUPERIOR Confección esmerada, elegante y sólida Caballero, Señora y Niños PRECIOS ECONOMICOS

DOLORES DE CABEZA Cefalina Roselló El que tiene es porque no usa los Discoides pastilales

CASA BANQUE PIANOS CHASSAIGNE Armoniums é Instrumentos para banda y orquesta de acreditadas marcas

EL ACETILENO BARATO Como GAS á 15 cént. de peseta el metro y como PETROLEO á 30 cént. el litro BOFILL-Ingeniero

Sellos para colecciones Se ha recibido un variado surtido de todas naciones, en especial del Transvaal y Orange.

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra J. JOVER SERRA Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de Habana

Compra y venta de fincas. Dirigirse calle de la Riera, número 36, Palma. S. EN C. CADIZ S. J. EN C. CADIZ Conde Wifredo

Una operación particular es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entorsejo serio y repulsivo

Clases de 1.ª y 2.ª Enseñanza, filosofía y letras, teneduría y caligrafía por los señores RIPOLL Precios módicos San Elias 6-1.ª-1.

Esquelas mortuorias de todas clases Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.

La Peste Bubónica TIFUS JERSIN por el Dr. Gustavo Reboles y Campos, 1897. Precio 4 pesetas.